

COMUNIDAD DE MONTE PATRIA TEME IMPACTO EN EL ABASTECIMIENTO FAMILIAR

Falta de información en controles por mosca de la fruta genera incertidumbre

Vecinos de la comuna de los Valles Generosos advierten que fiscalizaciones sorpresivas y sin difusión previa han provocado pérdidas económicas y dudas sobre cómo abastecerse de verduras al trasladarse a Ovalle. Mientras el municipio solicita nuevos espacios de información y diálogo, el SAG defiende los controles por el riesgo sanitario y llaman a portar boleta para evitar decomisos.

MARTHA HECHERDORSF
 Monte Patria

La instalación de controles sanitarios en el marco de la campaña contra la mosca de la fruta ha comenzado a generar preocupación en familias de la comuna de Monte Patria, particularmente por la falta de información previa y la incertidumbre que enfrentan quienes deben trasladarse a Ovalle para abastecerse de alimentos. El tema tomó fuerza tras un procedimiento realizado el miércoles 7 de enero en el sector Sotaquí–Huallillenga, donde pasajeros que regresaban con compras fueron fiscalizados sin aviso.

Uno de los casos corresponde a Vanesa Lagos, vecina del sector Pejerreyes–Tulahuén, quien regresaba desde Ovalle con frutas y verduras adquiridas para el consumo semanal de su familia. "Yo tenía entendido que el control era desde Monte Patria hacia Ovalle, no al revés. Ese día no sabíamos que estaban fiscalizando ahí, ni que tendríamos que guardar la boleta", relató.

Según explicó, durante la revisión se le retiraron uvas, tomates, pepinos, mandarinas y naranjas, al no portar boleta. "Me botaron cosas que había comprado para la casa. Perdí alrededor de 35 mil pesos en mercadería", señaló, precisando que las compras estaban destinadas a la alimentación de sus cuatro hijos. "Entendemos que es por la campaña de la mosca de la fruta, pero así como se hizo el control fue injusto, porque nadie nos avisó", agregó.



Desde el servicio advirtieron que basta una sola fruta con larvas para generar un nuevo brote.

UN PROBLEMA QUE NO SERÍA AISLADO

El testimonio de Vanesa no sería un hecho puntual. Desde la Unión Comunal de Juntas de Vecinos de Monte Patria, su presidenta Ana Herrera indicó que han recibido reclamos desde distintos sectores de la comuna, en un escenario marcado por cambios de ubicación de los controles y escasa difusión.

"La gente está molesta porque estos controles no han sido claros y han ido cambiando de lugar, lo que genera confusión y reclamos en distintos sectores de la comuna", afirmó la dirigenta. A ello sumó un elemento estructural: "En Monte Patria no se produce toda la verdura que la gente necesita para el consumo diario, por eso las familias tienen que ir a abastecerse a la ciudad", enfatizó. Herrera además explicó que, históricamente, la comunidad entendía que la fiscalización buscaba evitar la salida de fruta desde zonas intervenidas hacia áreas libres. "Siempre se ha entendido que la fiscalización es para evitar la salida de fruta desde zonas intervenidas, pero ahora se está controlando el ingreso de compras hechas en comercio establecido, lo que ha generado problemas", sostuvo.

La situación ha tenido un impacto directo en la vida diaria de las familias rurales. "Esto está afectando la economía y el cotidiano de la gente, porque no pueden quedarse sin verduras ni frutas para su alimentación", advirtió.

CASOS PUNTUALES PERO SIGNIFICATIVOS

Desde el municipio de Monte Patria señalaron que, desde el inicio de la campaña por la mosca de la fruta, han estado disponibles para colaborar con apoyo logístico, atención de emergencias y difusión en radios y redes sociales. Sin embargo, indicaron que no contaron con información suficiente para entregar a la comunidad antes del funcionamiento de la barrera carretera intermitente registrada el miércoles.

En la misma línea, valoraron la comercialización con boleta como un resguardo para comerciantes y consumidores, pero advirtieron que ello no justifica un trato descriminatorio en el decomiso de frutas y verduras, situación que, según señalaron, fue reportada por vecinos con casos puntuales pero significativos. El municipio hizo un llamado a generar nuevos espacios de información y diálogo,

EN MONTE PATRIA NO SE PRODUCE TODA LA VERDURA QUE LA GENTE NECESITA PARA EL CONSUMO DIARIO, POR ESO LAS FAMILIAS TIENEN QUE IR A ABASTECERSE A LA CIUDAD"

ANA HERRERA

PRESIDENTA UNIÓN COMUNAL DE JUNTAS DE VECINOS DE MONTE PATRIA

recalcando que la erradicación de la Ceratitidis capitata debe considerar especialmente el impacto en pequeños productores y consumidores.

SAG JUSTIFICA CONTROLES

Desde el Servicio Agrícola y Ganadero (SAG) explicaron que los controles carreteros implementados en sectores de la comuna de Monte Patria forman parte de las campañas sanitarias vigentes contra la mosca de la fruta y las fiscalizaciones se aplican exclusivamente en comunas donde existen brotes activos de la plaga y no corresponden a decisiones arbitrarias.

El director regional del SAG, Jorge Fernández, precisó que el control realizado en el sector Sotaquí–Huallillenga se reforzó debido al desarrollo de la Fiesta de Sotaquí, evento que generó un alto movimiento de productos frutícolas en una zona reglamentada. "Como resultado, solo durante la primera semana de funcionamiento del control se logró interceptar cerca de 580 kilos de fruta", señaló y explicó, que la cifra evidencia el nivel de traslado no autorizado que se está realizando.

Desde el servicio advirtieron que basta una sola fruta con larvas para generar un nuevo brote y recalcó que la ciudadanía puede abastecerse de frutas y verduras en el comercio formal, siempre que porte la boleta, lo que permite acreditar el origen del producto y evitar decomisos. Asimismo, informaron que en la provincia del Limarí ya se han finalizado seis campañas sanitarias, aunque aún existen brotes activos, por lo que los controles se mantendrán mientras persista el riesgo.